

# Hoja Dominical

APROBADA Y BENDECIDA POR LOS SEÑORES OBISPOS DE COSTA RICA

AÑO  
XVIII

Redacción y Administración  
PP. Capuchinos, Cartago.

SANTORAL

5 ejemplares semanales  
C 7.00 al año.

50 ejemplares semanales  
C 1.25 cada semana.

Nº.  
834

- Dom. 12 IV después de Pentecostés. San Juan de Sahagún y Olimpo y Anfión obispos.
- Lun. 13 San Antonio de Padua y santas Felícula y Aquilina mártires.
- Mart. 14 San Basilio Magno, Eliseo profeta y Marciano obispo.
- Miérc. 15 Santos Vito, Modesto y Dulas mártires.
- Juev. 16 Santos Aureliano, Similiano y Bonón obispos.
- Viern. 17 Santos Manuel, Isabel e Ismael mártires.

Sáb. 18 Santos Efrén, Marco y Marceliano mártires.

LUNA LLENA a las 7,18 a. m.

## CORTE DE LA DIVINA PASTORA

El sábado día 18, corresponde obsequiar a la Divina Pastora de las almas, con los cultos correspondientes al Coro 19 de que es Celadora Srta. Nelly Gutiérrez.—María Santísima es: «Insondeable piélago de grandeza. Bien puede Dios hacer un cielo más hermoso y un mundo mayor y más lleno de varias y nuevas especies de criaturas; mas no puede hacer una madre que sea mayor que la Madre de Dios, porque no puede ser madre de mayor ni más excelente hijo que el mismo Dios». (San Buenaventura).

## Domingo IV después de Pentecostés

Evangelio según San Lucas—Cap. V, vs. 1-11

En aquel tiempo, sucedió un día que hallándose Jesús junto al lago de Genesaret, las gentes se agolpaban alrededor de él, ansiosas de oír la palabra de Dios. En esto vió dos barcas a la orilla del lago, cuyos pescadores habían bajado, y éstaban lavando las redes. Subiendo, pues, en una de ellas, la cual era de Simón, pidióle que la desviase un poco de tierra. Y sentándose dentro, predicaba desde la barca al numeroso concurso. Acabada la plática, dijo a Simón: Guía mar adentro, y echad vuestras redes para pescar. Replicóle Simón: Maestro, toda la noche hemos estado fatigándonos y nada hemos cogido; no obstante, sobre tu palabra echaré la red. Y habiéndolo hecho, recogieron tan grande cantidad de peces, que la red se rompía. Por lo que hicieron señas a los compañeros de la otra barca que viniesen y los ayudasen. Vinieron luego, y llenaron tanto de peces las dos barcas, que faltó poco para que no se hundiesen. Lo que viendo Simón Pedro, se arrojó a los pies de Jesús, diciendo: Apártate de mí, Señor, que soy hombre pecador. Y que el asombro se había apoderado así de él como de todos los demás que con él estaban, a vista de la pesca que acababan de hacer. Lo mismo que sucedía a Santiago y a Juan, hijos de Zebedeo, compañeros de Simón. Entonces Jesús dijo a Simón: No tienes que temer: de hoy en adelante serán hombres los que has de pescar para darles la vida. Y ellos, sacando las barcas a tierra, dejadas todas las cosas, le siguieron.

## Aplicación moral

La sustancia del Evangelio que acabamos de leer se reduce a una pesca maravillosa, que da pie a un llamamiento no menos maravilloso. Reflexionemos brevemente sobre la pesca y sobre el llamamiento.

La pesca milagrosa, como generalmente los milagros del Salvador, está llena de enseñanzas. Habían estado Simón y sus compañeros pescando toda la noche, tiempo singularmente propicio para la pesca, a lo menos en aquel lago y por aquella temporada y para la clase de peces que buscaban. Eran pescadores de oficio, y lo sabían muy bien. Mas aquella noche estuvieron desgraciados: en toda ella no pescaron nada. Llegada la mañana, desistieron de su inútil empeño; y, como no pensaban

ya por entonces volver a probar fortuna; lavaron sus redes. Pero he aquí que, terminado el sermón, dice Jesús a Pedro:—«Guía la barca mar adentro».—«Pero ¿para qué?», pensaría Simón.—«Echad vuestras redes para la pesca», le dijo el Maestro.—Jesús no era pescador de oficio: por eso se le pudo ocurrir a Simón replicarle:—«Maestro, es inútil. Experiencia tenemos de lo que es pescar en este lago; y pretenderlo ahora sería perder el tiempo miserablemente». No dijo eso Simón; sino que rindiendo su juicio a la ordenación del Maestro, le respondió: «Maestro, después de trabajar toda la noche, nada hemos cogido; mas con tu palabra echaré la red». La echó, y cogió aquella muchedumbre de peces, que tan pintorescamente nos des-

cribe San Lucas: se rompía la red, acuden en su auxilio los compañeros de la otra barca, se llenan completamente ambas barcas, de modo que casi se hundían.

¡Cuántas enseñanzas en este hecho! ¡Qué ejemplo tan hermoso de fe en el divino Maestro y de obediencia a sus ordenaciones nos da Simón, y todos aquellos buenos pescadores que trabajaban a sus órdenes! Y ¡qué confianza inspira el Salvador! Al principio exige fe ciega; mas luego ¡cuán generosamente la galardona! Mas, dejando estas y otras reflexiones, reparemos principalmente en una cosa. En nuestras empresas un acierto feliz vale incomparablemente más que muchas horas de trabajo y de ensayos. Acaece muchas veces que para obtener una cosa que mucho deseamos, probamos mil y mil medios: mas todo en vano. Otras veces, en cambio, al primer lance hallamos felizmente lo que buscábamos. Ahora bien; estos aciertos felices van gobernados por la divina Providencia: la cual los concede a los que confían y estriban en ella. Y como la oración y la obediencia son los dos grandes medios de que Dios se vale para realizar los planes de su providencia, de ahí que por la oración y por la obediencia se alcanzan estos felices aciertos, estos lances providenciales, que tantas fatigas ahorran.

## COMUNISMO

Paréceme que las publicaciones recientes sobre el comunismo, publicadas en la «Tribuna», principalmente la del domingo 22 de mayo, no están ajustadas a los principios básicos del comunismo antiguo, moderno y contemporáneo, implantado en la nación rusa.

Si, como afirman los más eminentes y sabios sociólogos de Europa y América, los principios comunistas fueron inspirados por Rousseau en su obra titulada el «Contrato Social», si el socialismo brotó de las mismas fuentes como histórica, cronológica y lógica evolución del problema social, que ya no preocupa sino que revoluciona y amenaza los seculares fundamentos del orden social, sino se pretende negar los despotismos absolutos del comunismo implantado en Rusia, que hizo tabla rasa de la libertad, moralidad, progreso industrial, familia, religión y educación, nos veremos en la necesidad de reconocer y afirmar que el comunismo actual, decantado por los camaradas rusos y por otros camaradas de aquende y allende los mares, es no solamente utópico en sus bases, sino que también es el robo, el asesinato, la prostitución degradada y refinada hasta lo inconcebible, el caos, la confusión y la muerte de las naciones.

El derecho de propiedad no es producto de la herencia de ningún poder terreno, por grande y poderoso que se considere, como por ejemplo, el poder colosal del imperio Romano. Antes de existir ese poder, dominador del mundo, la humanidad era propietaria y el hombre, que esencialmente es siempre el mismo, fué propietario de sus campos, de sus rebaños, de su trabajo, de su pan, amasado con el sudor de su frente. El derecho de propiedad nació con el hombre, porque el hombre a la luz de la sana filosofía es sociable por naturaleza y por naturaleza se le ha dotado de los elementos necesarios para formar la familia, la sociedad conyugal, fundamento de la sociedad, que en sus cimientos barrena y destruye el comunismo rusioniano «alma mater» del comunismo que defiende algún colaborador de «La Tribuna».

Bien, muy bien hace el Sr. Ministro de Educación a quien no tengo el honor de conocer personalmente, repeliendo y contestando con la contundente fuerza de la razón y de la lógica las afirmaciones rotundas y sonoras, contra aquellos camaradas comunistas, que proclaman la igualdad económica, campo abonado del paraíso terrenal y

felicidad suprema del hombre, creado a imagen y semejanza de Dios.

Dicen por esos mundos que hoy no hay libertad, igualdad y fraternidad, porque donde impera solamente el egoísmo, aquellas hermosas palabras constituyen un mito...

Cabalmente por eso, por ese egoísmo, criado y amamantado al calor de los principios básicos del comunismo, se pretende y se consigue en Rusia y otros lugares cambiar el concepto filosófico de la libertad por el libertinaje, legalmente constituido en Rusia con la nacionalización de la mujer y el aborto legal, con la formación de la sociedad «abajo el pudor». La desigualdad social, esencial al hombre y a la sociedad, nunca, jamás realizará el pensamiento de la igualdad económica, como lo demuestran, además de la razón y el sentido común, los ensayos fracasados del año cuarenta y ocho, y los de Austria, Hungría y Rusia. La fraternidad no puede aclimatarse tampoco en el campo comunista, por su refinado egoísmo, mientras se hagan pedazos los vínculos del amor, de la verdadera caridad, que tiene el omnipotente poder de la divinidad para enlazar los corazones de los hombres, separados y divididos por desigualdades naturales, por diferencias nacionales, raciales y científicas...

Toda la literatura comunista que muchos sostienen es conforme la razón, resulta completamente sofisticada, deduciendo sus consecuencias de lo particular a lo universal, que la buena lógica reprueba.

Los profundos y serios males de las sociedades gravemente enfermas, proceden originariamente del hombre, de los individuos que forman la sociedad. Para remediar y curar estas enfermedades sociales, en las cuales todos, más o menos, pusimos nuestras manos, es indispensable curar y sanar el hombre, gravemente enfermo, en el orden moral, social y político.

No está pues el remedio ni en la decantada libertad, ni en la utópica igualdad económica, ni en la fraternidad cacareada de los comunistas doctrinarios, refinados egoístas; sino solamente en la verdadera caridad, inoculada, desde la infancia, en el corazón del hombre.

R. P. C.

## EL DERECHO DE LA FUERZA Y LA FUERZA DEL DERECHO

Al arrancar de las escuelas el crucifijo, se arranca, sin más derecho que el de la fuerza, el brote más noble plantado en el alma del niño por manos de madre. Se le quita a ese niño al empezar a vivir lo único que puede ser sostén y defensa en la lucha que indefectiblemente contra sí mismo y contra otros se verá precisado a sostener; se le quita alevosamente lo único que más adelante podrá aliviar las heridas dolorosas que en esa lucha recibirá. ¿Con qué derecho? Si esos pequeñuelos tuvieran por un momento la visión de lo que ha de ser su camino, sin esa luz de esperanza, alzarían sus manitas suplicantes pidiendo a esos hombres que abusan de su debilidad e impotencia, que no les lancen sin arma ni escudo a esa guerra sin cuartel que es hoy la vida.

Si se mata en las almas infantiles lo que idealiza, lo que eleva, lo que sublima, si se ahoga en los niños, capullos humanos, lo que alienta y empuja a la generosidad y la nobleza, terminará esa floración magnífica de héroes y mártires que en el mundo entero son una demostración consoladora de lo que es capaz un hombre cuando se apoya en un Dios.

Tenemos necesidad, así, *necesidad*, absoluta, imprescindible, de *algo* que atraiga nuestras miradas y nuestros afectos despegándonos un poco de este barrizal en que nos movemos, y ese algo para que nos conmueva ha de ser grande, ha de ser poderoso y para que nos consuele y nos alivie ha de

ser omnipotente y para que al alzar nuestra mirada eleve nuestro espíritu, ha de estar alto, por eso todos los dioses han tenido y tienen altares que al levantarlos nos obligan a implorar hacia arriba y para más señalar esa tendencia, todas las religiones obligan a arrodillarse a postrarse. Pues bien, si tenemos necesidad de todo eso ¿con qué derecho y con qué razón se les quiere arrebatar a los hombres de mañana lo que los niños de hoy no pueden defender? ¿Por qué en lugar de quitar la Cruz de las escuelas no la arrancan de las manos sudorosas del que agoniza, del pecho ensangrentado del que muere por la patria, de los brazos de una madre que llora por un hijo, de los labios de un hombre que el dolor abate?. ¿Horroriza, verdad? Y sin embargo, para esos niños llegarán esos tranques, llegarán esas crisis terribles y no tendrán ni la Cruz ni el recuerdo de haberla tenido, llegarán a la plenitud de la vida con el alma mutilada y serán siempre unos vencidos. ¡Ah! pero no termina ahí, no, cuando estos niños sean hombres, estos serán viejos y entonces... sobre sus cabezas nevadas caerán abrumadoras y se amontonarán las maldiciones de esos labios que no aprendieron a rezar y sus cuerpos temblorosos no encontrarán quien los sostenga, porque donde no extiende sus brazos la Cruz, no florece la misericordia, ni la compasión, ni la caridad.

Es tan grande el ascendiente que sobre la humanidad y sus pasiones ejerce lo ultraterreno, que pecaría de cruel el que arrancara a un salvaje la fe en su dios, sólo por el placer de demostrarle su error, sin darle a cambio de ese ídolo, ya inservible para él, un Dios verdadero que encauzara sus ruegos y alentara sus esperanzas. Esa caravana inmensa de los que sufren, ese desfile inacabable de pesares que en todos los rincones del mundo va en busca de algo nimbado por la aureola de lo sobrenatural y pone de manifiesto la vasta gama del dolor ¿no es motivo suficiente para detener a los osados que intentan borrar de esas frentes sin mancha, la Cruz bendita, para trazar sobre ellas el terrible: «lasciate ogn. spe»? DAVID

### XXXI CONGRESO EUCARISTICO INTERNACIONAL

El comité local del Congreso Eucarístico que ha de celebrarse en Dublín se propone señalar locales especiales para que los congresistas de cada nación puedan celebrar por separado sus reuniones. Espera, asimismo, poder ofrecer a todos, o al menos a los que reúnan cierto número de congresistas, una iglesia para sus actos religiosos.

La insignia del Congreso será la cruz del Cong (ciudad antigua residencia de los reyes de Connaught): será dorada con inscripción en esmalte azul; y para los niños plateada.

La bandera oficial será de fondo color azul oscuro, sobre el que se destacará la insignia del Congreso.

El 23 de junio es el día señalado para la celebración en Phoenix Park de una solemne misa de comunión general de los numerosísimos niños que a ella acudirán.

Todos ellos serán invitados a vestir con cierta uniformidad; las niñas con trajes y velos blancos, y los niños con bandas, también blancas.

En obsequio a los congresistas el Director del Museo Nacional de Irlanda ha resuelto que durante los días del Congreso pueda visitarse aquél hasta las ocho de la noche.

A fin de facilitar la concurrencia de quienes tengan fijada su residencia en los alrededores de Dublín a la misa de pontifical que el domingo 26 de junio se celebrará en Phoenix Park, se ha resuelto, definitivamente, que dé comienzo a la una en punto de la tarde.

Ante los insistentes ruegos de la Comisión organizadora del Congreso, la Real Academia de Ir-

landa ha autorizado el empleo en dicha misa de la campana o timbal de San Patricio, Apóstol de Irlanda. Esta campana, de la que ya se hace mención en el año 522, fué encontrada en la tumba del Santo y se conserva, desde su descubrimiento, en un estuche adornado con piedras preciosas: su traslado de la Academia a Phoenix Park se hará con toda clase de precauciones. Tal acuerdo ha sido acogido con gran entusiasmo en toda Irlanda, no sólo por el hecho en sí, sino por su oportunidad, ya que en este año de 1932 se celebra el décimoquinto centenario de la llegada de San Patricio a Irlanda.

Durante los días del Congreso, Dublín lucirá espléndidas iluminaciones, costeadas unas por el Gobierno irlandés y otras por el Ayuntamiento de Dublín. En dichos días se utilizará en el franqueo de toda la correspondencia el sello especial que, para perpetuo recuerdo de este Congreso, ha creado el Gobierno.

El Arzobispo de Dublín se ha dirigido a todos los Prelados del orbe católico invitándoles a que asistan al XXXI Congreso Eucarístico Internacional que en Irlanda se celebrará en los días 22 al 26 de junio del presente año.

### CIRCE

Cuentan las antiguas fábulas que la hechicera Circe, al igual que las demás Sirenas, fascinaba con sus encantos a los hombres y luego los convertía en bestias para hacer de los mismos cuanto quería.

Neguemos y riámonos cuanto queramos de la aludida fábula, pero es cierto, y esto nadie lo negará, que hoy día han aparecido Circes mucho más peligrosas y fascinadoras que las antiguas.

Circe hechicera es esa revista pornográfica que quiere seducir primero con sus figuras obscenas tu vista, para convertirte después en bestia.

Circe maga son esos compañeros y compañeras que, encantándote con sus palabras impuras y su vestir indecoroso, pretenden al fin que te revuelques como un bruto.

Circe falaz, son esas representaciones, cines, juegos... que con tu brillo te quieren deslumbrar para arrojarte en el precipicio.

Cierra tus ojos a esa fascinadora hermosura, tapa tus oídos a la dulzura de sus cantos y huye precipitadamente del influjo de su magia. Si no, bien pronto dejarás de ser hombre para convertirte en bruto.

### UNA HERENCIA COMO HAY POCAS

Por noticias publicadas en los diarios londinenses, sábese que Gran Bretaña se beneficiará en un millón de libras esterlinas, solamente con los impuestos que le corresponde cobrar en la sucesión del extinto millonario Nathaniel Rothschild. Se calcula que el total de los impuestos a la herencia dejada por mister Rothschild llegará a sumar unos dos millones doscientas cincuenta mil libras esterlinas, de lo cual, como decimos, un millón quedará en poder de la Gran Bretaña, sin contar las valiosísimas colecciones de insectos, pájaros, orquídeas y otras plantas que por expresa disposición del extinto pasarán a enriquecer los museos y jardines públicos, a fin de que la población pueda disfrutar de ellas. Por lo demás, es sabido que la mayor parte de los bienes dejados por el archimillonario irán a manos de su esposa y sus parientes, conforme a las disposiciones testamentarias.

## MI DULCE CORAZON

Los que, tristes, vais llorando  
oprimidos de dolores  
por la senda que sin flores  
os dejó fiero aquilón,  
volved vuestra ansiosa vista  
a este foco de consuelos,  
a la estrella de los cielos,  
a mi dulce Corazón.

Si la flor de la inocencia  
conservar queréis lozana  
de la vida en la mañana,  
y por siempre sin borrón,  
a cubierto entre jazmines  
resguardadla a la frescura  
de sellada fuente pura  
en mi dulce Corazón.

Si en el cieno habéis manchado  
la alba túnica primera  
que vuestra alma revistiera  
en las aguas del perdón,



venid, hijos, sin recelo  
a lavarla en la piscina  
que manó sangre divina,  
a mi dulce Corazón.

Si al rigor de la indigencia  
desfallece vuestro aliento,  
si importuno pensamiento  
os arroja en la aflicción,

ved la fuente de riquezas,  
los graneros abundosos,  
los manjares deleitosos  
en mi dulce Corazón.

Si sedientos de placeres  
en la copa habéis libado  
con que el mundo os ha brindado  
hiel de amarga decepción,  
¡ay! corred, la sed ardiente  
a calmar con la bebida,  
cuya vena está en la herida  
de mi dulce Corazón.

Si agobiados por el crimen  
os presenta el enemigo  
los rigores del castigo  
y lo incierto del perdón  
¡pobres almas pecadoras,  
recordad que abrió la lanza  
fuente viva de esperanza  
en mi dulce Corazón!

## CONSECUENCIAS MORALES

### DE LOS QUE SE CASAN CIVILMENTE

- 1º. Apostatan de su fe y quedan excomulgados.
  - 2º. Aunque apostaten, no quedan casados, sino amancebados.
  - 3º. Viven en pecado mortal, público y escandaloso...
  - 4º. No pueden recibir los Santos Sacramentos.
  - 5º. Ni a la hora de la muerte, si no se arrepienten o se separan o se casan por la Iglesia.
  - 6º. Si mueren «sin separarse o casarse por la Iglesia...»
    - a) No se puede acompañar su cadáver al cementerio.
    - b) No se puede celebrar por ellos funerales.
    - c) No se les puede dar sepultura eclesiástica, y en conclusión no pueden salvarse.
- ¡Alerta pues, contra el matrimonio civil!
- Los jóvenes exijan siempre a su prometido el matrimonio canónico.

## POR DEFENDER LA FE

Según *La Illustrazione Vaticana* han sido muertos en Rusia por defender la fe 32 obispos, 1656 sacerdotes, 7000 religiosos, a parte de otros muchos que se consumen en las concentraciones de Siberia.

Del año 1927 al 1930, cerca de 14,000 iglesias han sido transformadas en almacenes, clubs, cines y otros lugares de diversión, o en museos antirreligiosos. Todos los bienes eclesiásticos y objetos de culto han sido vendidos o destruidos. Los domingos o fiestas han sido suprimidos o sustituidos con manifestaciones antirreligiosas.

La propaganda atea para la masa del pueblo viene hecha a expensas del Estado, por medio de diarios, revistas ilustradas, opúsculos, libros, teatros, cines, radio, etc. etc. Sólo el periódico *Besbosinik* (sin Dios) tiene una tirada semanal de medio millón de ejemplares.

En los cinemas rusos circulan hoy treinta films de propaganda antirreligiosa.

## LECCIONES DE RUSIA

En una de las aplaudidas charlas pronunciadas por García Sanchis en el teatro Fontalba afirmó que una de las teorías de los Soviets había fracasado por completo, la de igualdad en el proletariado.

Llega oportunamente a nuestras manos el extracto de uno de los últimos discursos de Stalín, el dictador rojo de Rusia, que confirma en todas sus partes la afirmación hecha por García Sanchis, que a algunas personas les pareció demasiado atrevida.

Del Estado comunista igualitario en el que todos soportaban las mismas cargas para gozar igualmente de los productos no va quedando nada, porque, a juicio de Stalín, «La clase obrera de la Unión debe tener sus propios intelectuales, sus ingenieros y sus técnicos».

En cuanto a la igualdad en el salario, el dictador rojo ha afirmado que «es preciso anular toda fluctuación de la mano de obra, suprimir toda nivelación igualitaria y fijar los jornales, tratando de mejorar el nivel de la vida del obrero». A lo que añade: «La igualación fatal ha matado completamente el estímulo del trabajador, el cual, sabiendo que ha de recibir un salario igual o parecido al que trabaja con más conocimiento de causa, se resiste a emplear sus fuerzas en un trabajo estimulante y productivo».

Como pueden ver los obreros de aquí, a quienes se trata de engañar con falsas predicaciones igualitarias, el reclutamiento de trabajo sobre las bases comunistas ha fracasado en absoluto en Rusia, hasta el punto de que, el propio Stalín dice que ve con pena el cúmulo inmenso de obreros completamente impreparados que han llegado a la industria, alegando su derecho al trabajo. Para remediar esto propone «La urgencia de procurar un reclutamiento organizado de la mano de obra por medio de los contratos y mecanización del trabajo», añadiendo que debe medirse la cantidad de los salarios, «no precisamente por la necesidad del trabajador, sino por la cantidad y calidad del trabajo obtenido», como en los países más retardatariamente capitalistas, a los que parece que Stalín empieza a dirigir la mirada.

Por los párrafos entrecuñados, que son todos del discurso de Stalín a que hemos hecho referencia, podrán comprender nuestros obreros cómo la realidad se ha impuesto a las teorías, que resultan utopías desde el momento en que no pueden ser llevadas a la práctica, y cómo esas doctrinas igualitarias tienen un tope, en cuanto se las quiere convertir en realidad. De la cuna del comunismo, de su más bravo defensor, nos vienen esas enseñanzas.